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我手上拿着的这些信件已经我手上拿着的这些信件已经

保存了整整保存了整整 2828年年。。2828年来年来，，我几我几

次搬家次搬家，，丢失了许多东西丢失了许多东西，，但这些但这些

信我却当宝贝一样珍藏着。因

为，这些信里“记录”了我和习近

平总书记之间的一个感人故事，

更见证了我们总书记始终把群众

的点滴小事放在心上，一以贯之

的深厚为民情怀。

那是 1992 年，我 36 岁，在霍

州市委统战部任办公室主任。当

时，我和时任统战部长郝郁民同

志、工商联党组书记韩忠民同志

一起去福州考察。考察结束后，

我们买了 3 张到温州的大巴车

票。买票时，对方承诺有卧铺。

但实际来的却是一辆普通客车。

我们就这样强忍了一路，苦不堪

言。半夜下车吃饭时，我悄悄记

下了那辆车的车牌号码。第二天

早上到了温州，我们与车主交涉，

对方态度却很蛮横。车主的恶劣

态度激怒了我。我决定写信投诉

他们！信就直接写给福州市最大

的领导——市委书记！

“市委书记哪有工夫管这些

鸡毛蒜皮的小事？”两位同事这样

劝我。但我坚持要写，咱是在他

管的地方受了骗，他管不管咱也

要反映！当时，我们并不知道福

州市委书记叫什么名字，直接在

信封上写了“中共福州市委书记

收”。信寄出去了，气也就消了一

大半。之后我们便回了霍州，这

件事也就不去想了。

回到家没几天，我就收到一

封来自福州的信件，信封右下角

鲜红字体标注着“中国共产党福

州市委员会”，太好了！我们的信

有回音了。我心潮澎湃，手里攥

着信，赶忙去找郝郁民和韩忠民。“没想到！没想到！”

看到信后，他俩也是激动不已。

这是一封来自中共福州市委办公厅的函复。信的

内容我一辈子也忘不了：“你们三位同志 4月 24日致信

市委书记习近平反映出差我市期间购买去温州的车

票，在‘五一’旅社门前被一些人公开行骗的来信收

悉。市委书记习近平十分重视，立即批请有关部门认

真查处，并将结果向你们反馈。”

看到回信，我才知道当时的福州市委书记名叫习

近平，字里行间饱含着一位市委书记积极回应群众呼

声的满腔热忱。更让我们没想到的是，随后几天我们

又收到了一系列处理“反馈”：福州市相关部门接到批

示后，用了不到一周时间就对事情进行了调查处理，退

还了 33.6元多收票款，取缔了 10家非法售票点。

整个事情大大出乎我们的意料！真是不敢相信，一

个市委书记能顾得上管老百姓这么小的事情，但人家不

仅管了，还要管到让我们满意为止。从我们写信到最后

有了处理结果，只用了 40多天，环环紧扣，步步深入。

这件事让我们感到习近平同志真是心里装着人民

的好干部。这本来不是什么大不了的事儿，他却把它

处理得这么认真到位。我们当时就感到，有这样的好

书记，真是老百姓的福气啊！

从那之后，我就一直关注着习近平，在报纸上、电

视上寻找他的信息。每次在电视上看到他，就感觉是

老相识，很亲切。习近平同志成了我们党的总书记，我

真是太高兴了，从心里觉得踏实。

我每天早上起来第一件事就是打开“学习强国”，

关注总书记的一言一行。从他的每一次考察、每一次

讲话中，我更深切地感受到，总书记的心里真正装着人

民，他始终把群众的点滴小事放在心上。每次到基层

考察，他总要到老百姓家里看一看，和乡亲们拉家常。

2017年 6月，习近平总书记来到咱们山西，在岢岚县贫

困户家里，他坐在炕沿儿上，拉着老人的手，细致地了

解他们的生活情况。今年 5月，习近平总书记再次来到

山西，一下车就走村入户。

每当看到这些情景，我都感觉很熟悉、很真实。因

为我在 28年前就知道，他就是这样的人，在他的心中，

人民群众的事就是最大的事。不论是当农村的大队党

支部书记，还是当县委书记、市委书记、省委书记、党的

总书记，他一直都是这么做的！

事情已经过去 28年了，但对我的影响是一生的！不

论是为官还是做人，我处处向他学习。凡是群众上门来

找，我一定要热情接待，多小的事儿也要让群众满意。

去年，新华社播发了“习近平与一封群众来信的故

事”后，引起很大反响。大家说，回信蕴含的情感很真，

在老百姓心中的分量很重。习近平总书记用实际行动

为我们全体党员干部树立了榜样。作为一名共产党

员，只有把群众点滴小事放在心上，真心实意为人民服

务，才能赢得老百姓的口碑，赢得群众的信任和拥护！

这次在山西考察时，习近平总书记在老乡家里说的几

句话让我印象格外深刻，备受鼓舞。他说，“共产党就是为

老百姓谋幸福的，现在不但不收提留、不收税、不收费、不交

粮，还给困难乡亲送医送药、建房子、教技术、找致富门路。”

“更好日子还在后头呢！”我相信，在习近平总书记的带领

下，我们的生活肯定会越来越好，国家越来越富强。

习近平总书记把群众点滴小事放在心上的故事，

我会一直讲下去，它已成为我一生中最宝贵的财富。

这些信件，我也会一直珍藏下去，传给我的子孙后代！

男：99载初心如磐，中国共产党高举信仰火炬，始终牢记为

什么出发。

女：99 载初心如磐，中国共产党永葆赤子之心，始终牢记

“为了谁、依靠谁、我是谁”。

男：99 载初心如磐，中国共产党赓续革命精神，始终牢记

“赶考”路上容不得丝毫懈怠。

女：在党的诞生纪念日到来之际，多少人情不自禁再一次

回想起自己的“政治生日”，回想起鲜红的党旗下举起右拳、深

情诵读入党誓词的庄严时刻。

男：入党誓词字数不多，记住并不难，难的是终身坚守。

女：我们每一名共产党员都要牢记入党誓词，经常加以对

照，坚定不移，终生不渝。

男：坚持人民至上、紧紧依靠人民、不断造福人民、牢牢植

根人民。习近平总书记任福州市委书记期间亲自安排解决我

省霍州市干部出差时遇到的问题，党的领袖一以贯之的深厚

为民情怀令人动容，为我们不忘初心、牢记使命树立了光辉

榜样。

女：改革发展第一线担当作为、脱贫攻坚主战场埋头苦干、

疫情防控主阵地拼搏奋战、科技创新最前沿矢志逐梦……他们

是三晋大地上 251 万共产党员的代表，也是我们身边普普通通

的一员。然而，坚定的信仰、高尚的灵魂让他们看似平凡的人

生不再平凡。他们始终牢记自己的第一身份是共产党员，用忠

诚担当书写着无愧无悔的人生答卷。

男：办好中国的事情，关键在党。一个拥有 9000 多万党员

的大党，只有自身过硬，才能挑得起担子、扛得起使命。

女：今天这期特别节目中一个个感人故事、一声声赤诚倾

诉、一滴滴滚烫泪珠，饱含丰厚的精神滋养，为我们诠释了“一

句誓言，一生作答”这八个字的千钧分量。

我叫王俊平，是医疗战线上

的一名老兵，也是山西首批支援

湖北的医疗队队员。当医生近

40年，每个春节几乎都是在工作

岗位上度过的。可今年的春节，

还是不寻常。

除夕前夜，我像往常一样，在

医院接诊了近 30位病人，晚上回

到家等爱人休息后，悄悄地开始

收拾行李。其实接到出征湖北的

任务后，我一直没有告诉她，毕竟

心里明白，这是一场充满着太多

未知数的特殊战斗。我不知道前

方有多危险，也不知道会在那里

待多久，更不知道是否能够平安

回来。说实话，这次去是抱着以

命换命的决心去的，在未来的日

子里，对她来说一定是度日如年，

所以那会儿就想着，能让她少一

天担心，她就能多睡一个安稳觉。

我今年已经 59岁了，在全国

支援湖北的医疗队员中也是年龄

最大的。作为一名医生我比别人

更清楚，年纪越大抵抗力越差，被

感染的几率肯定比那些年轻同事

更高。穿上防护服，在病房里一

呆就是十几个小时，对体力和精

力都是巨大的考验。可我还是要

去！并且一定要去！因为我知

道，我不仅仅是一名医生，我更是

一名共产党员，在这个时候，没有

什么比人民的生命和安全以及人

民健康更为重要。

回想一下我近 40 年的医疗

工作，2003 年抗击非典、2008 年

汶川地震、2010年王家岭透水事

故等等，每一次我都冲在第一线，

同事们都叫我“灭火队长”。我有

抗击非典的传染病救治经验，有

应对各种突发事件的应急处置经

验，所以在这种情况下，年龄大不是劣势，而是优势。

第一批出征的队员，大家心里都忐忑不安，为了稳

定队员的情绪，我经常跟大家说的那句话就是：我们是

医生，从山西到湖北，只是换了个地方看病而已！

在医疗队微信群里，我也每天一遍又一遍地叮嘱

大家；每天早上穿好防护服后，我要给每一个人都仔仔

细细地检查一遍；抽空的时候我还会给大家做一碗拿

手小面、包包饺子、讲讲笑话，缓解一下队员焦虑心理，

队员们常说，王老师你怎么心这么大？其实我也有恐

惧，我也有焦虑，我也有害怕，但是人生经历得多了，能

克服的要自己克服，作为队长不能把这种焦虑情绪带

给大家，应该让所有队员从心理上释放下来、缓解下

来，更顽强地投入战斗。

到了湖北以后，我们遇到的实际困难要比去之前

想象得更为严重。作为大家眼中的“灭火队长”，我首

先想到的是，加开新的病区，使更多的病人能够得到尽

快的救治。我们以最快的速度在全国率先整建制接管

了新病区。在这个时候，我带领我们的队员一起划分

病区、污染区、半污染区。仅仅用了一天时间，我们的

新病区就建立了。收满病人，建好病历，我们前后用了

两个小时，患者得到及时救治，彻底阻断了由重症向危

重症转化、轻症向重症转化的可能性。

有一个病人，在医院门口守了五天五夜，住院以后

激动地说：是山西医疗队给了他第二次生命。疫情结

束之后他一定要来山西，看看这里的山和水。

画面上的暖水瓶是我自掏腰包给患者买的。大家

都知道，湖北在春节前后是非常阴冷潮湿的，这种气候

对肺部感染的病人非常不利，能够保障患者随时喝上

热水，是让病人尽快恢复的一种手段和方法。一杯热

水、一声安慰、一个微笑，我把自己近 40 年的“关爱疗

法”带到了湖北。

在与病魔战斗了 58个日日夜夜后，我们圆满完成

了救治任务。当我带领一起奋战的兄弟姐妹们平安回

家时，我满眼的泪水再也忍不住了……对于我这个年

龄的人来说，自己的生死可以不顾，但是作为队长，除

了要救治病人，还要把所有队员平安地带回来，把这批

年轻的、活泼的、经历过战斗历程的战士平安地带回

来，这是队长的职责所在！

出征时的铮铮誓言兑现了。在党和国家、在人民

群众最需要我们的时候，我们用自己的行动践行了真

正的使命和担当。

回想起 17年前非典肆虐时，山西是重灾区，那时候

我 41岁，在持续 3个月的山西战疫中我坚持下来了；12年

前的汶川地震，我 46岁，从汶川跨省转运到山西的 60多

名伤员，都得到了有效救治；10年前的王家岭矿难，我 48
岁，置身几百米深的井下救人，当你看到 100多名矿工能

够平安地救出，那个激动、那个心情，那是由衷地高兴。

我是一名医生，我时刻记着我更是一名共产党员，

面对危险，我上就是党员上，我必须上！

这位穿白大褂的是我爱人，她是山西省人民医院妇

科主任，也是山西第一批援疆干部；这位穿白大褂的是

我的女儿，她说看到爸爸和妈妈救治了一个又一个病

人，她感到无比自豪，她现在是神经内科的医生；大家看

到这位穿白大褂的帅小伙，是我的女婿，现在是普通外

科的一名主治医师。我们家的团圆饭、家庭会议就是病

历讨论会，我们常常在一起交流自己对人生的理解。

我经常会和两个孩子说：是战士，就要一直往前冲！

（（下转下转44版版））

这是 5 月 12 日习近平总书记在我们

太钢进行考察调研。当时，总书记拿起一

片“手撕钢”仔细察看，用手指轻轻扭折了

一下，不禁称赞：“工艺确实好，就像锡纸

一样薄，百炼钢做成了绕指柔。”

作为当今世界顶级技术产品，“手撕

钢”堪称钢铁行业皇冠上的明珠，但长期

被少数几个发达国家垄断，我国只能依赖

进口，比 0.03毫米薄的人家根本就不卖给

我们。

这就是“手撕钢”（手上拿着介绍），厚

度仅有 0.02毫米，几乎和一张同样大小的

百元人民币等值。你看，是不是很容易撕

开？从“高大上”的航天航空、高端电子、

新能源领域，到眼下时兴的折叠屏手机都

少不了它。

“手撕钢”创新研发团队，2016年成立

时有 15 个人，平均年龄只有 30 岁。造出

“手撕钢”真是难上加难，钢质纯净度、产

线工艺、控制水平、高等级表面精度、产品

性能五大核心工艺技术，就像一座座万仞

高山挡在我们面前。我们就像愚公挖山

不止一样，咬定目标，没日没夜地干。两

年下来，我们硬是攻克了 175个设备难题、

452个工艺难题，经历了无数次失败，终于

取得突破，达到了国际领先水平。

我们这个项目最初立项时，有人信心

不足，说“这个目标太高了，我们经不起折

腾啊！”实验受挫时，有人想打退堂鼓，说

“之前就请德国专家进行过研发，试验了

许多次都不成功，光靠我们自己，恐怕干

不成。”选定这条路，坚持走下来，最终取

得成功，靠的是太钢人舍我其谁的信念、

义无反顾的担当、时不我待的紧迫感，靠

的是太钢人骨子里的“愚公精神”。

大家都知道，我们太钢有个被人们称

为“当代愚公”的李双良。就是他，历经多

年奋战，搬走了大渣山，让这里变成了一

座美丽的公园。

在一次攻关会议上，我们研发团队的

带头人、精密带钢有限公司的党总支书记

王天翔动情地说：当年李双良老人数十年

如一日治理渣山，经常讲“要一辈子豁出

来为人民服务”“治不住渣山，我对不起

党！”这就是双良精神，是任何困难都压不

倒我们太钢人的骨气。有双良精神，有集

团党委的支持，就没有搬不走的大山，更

没有解决不了的难题！我们研发团队的

青年们一定要勇挑重担、迎难而上，坚决

突破被卡脖子的局面。

“手撕钢”项目上马之前，我们的主要

产品是 0.5 毫米不锈钢材料。从 0.5 毫米

到 0.02毫米，常人眼中几乎可以忽略不计

的差距，对我们来说简直比登天还难。

轧制是首道工序，每往前推进 0.01 毫

米，意味着辊系配置的推倒重来。20根轧

辊，对应不同的宽度有 6 种选择，锥度有 5
种选择，每种锥度对应 5种锥长，又需兼顾

不同的凸度选择。如此多变量的配比，意

味着 2万多种可能性。在这么复杂的轧制

过程中，断带是最常见的问题，也是我们

最头疼的问题。

2017 年 12 月 10 日上午 9 时，2 号轧机

开始按照预定方案再次进行 0.02 毫米穿

带轧制。11 点 40 分，终于完成穿带，准备

轧制。谁知，生产到 100多米时，“啪”一声

巨响，钢带瞬间破碎。

不同于厚板断带一分为二，薄板一旦

断带，就会碎成粉末。打开辊系，我们发现

里面全是粉末状的白色钢渣。只能由瘦小

的职工爬进 0.4米高的机架，用手抠、用手

抓，一点一点地把攻关“心血”清理出来。

在我的办公室里，堆放着一摞将近 1
米高的笔记本，上面记录着一个个实验参

数和团队成员之间一次次思想碰撞。

屡战屡败，屡败屡战。功夫不负有心

人 ，从 0.1 毫 米 到 0.05 毫 米 ，再 到 0.03 毫

米，箔材一天天变薄。2018 年初，0.02 毫

米 的 超 薄 不 锈 钢 精 密 箔 材 终 于 研 发 成

功。之后，我们又在箔材的宽度上进行技

术攻关，终于在世界上率先研制出 640 毫

米宽、软态 0.02毫米厚的不锈钢箔材。

所 有 的 努 力 付 出 ，都 是 为 了 厚 积 薄

发。“手撕钢”代表一种方向，带动了高端

制造原材料的变革，这两年公司每年收入

增速都达到了 80%，但这仅仅是个开始。

总书记调研期间强调“产品和技术是企业

安身立命之本”，勉励我们“再接再厉，在

高端制造业科技创新上不断勇攀高峰，在

支 撑 先 进 制 造 业 方 面 迈 出 新 的 更 大 步

伐。”在今后的工作中，我们要更加努力不

断创新，在工艺技术上有更多突破，不辜

负总书记的期望，为山西高质量转型发展

贡献力量。

当好“愚公”，就是要以主人翁的姿

态，在转型综改这个大舞台上埋头苦干；

当好“愚公”，就是要做与时间赛跑的疾行

者，靠速度的比拼、意志的较量、敢为人先

的胆识赢得发展先机；当好“愚公”，就是

要做搏击风浪的弄潮儿，拿出踏平坎坷成

大道、斗罢艰险又出发的豪迈气概，瞄定

目标、笃定前行。

照片上这个挑水的女人叫刘桂珍，身

高 1米 53、体重 80多斤，一副瘦弱的肩膀却

扛着四副重担。她当了 42年村医、29年乡

村教师、22年村支书、17年村主任，这四副

担子的工龄加起来，足够别人干上两辈子。

20多年来，刘桂珍的每一天都是这样

度过的。早上 5点起床，赶在 7点孩子们早

读之前，把该出的门诊尽量出完。实在分

身无术时，她就一边上课，一边叼空儿给病

人输液。

就是这间常常被兼做医务室的教室，

29年来，没让周边三个村的一个孩子辍学，

成绩还一直在全乡名列前茅。

下课了，一脚刚跨出教室门，就有村民

喊她赶紧到地里去，收购油松苗的来了，大

伙儿都等她拿主意。

从三年前我们第一次走近刘桂珍，就

一直试图寻找一个答案：到底是什么样的

动力、什么样的信念，支撑着这个农家女人

把四副哪个都不轻的担子全都扛在了自己

的肩膀上？作为一名共产党员，那句让她

用一生去作答的誓言，究竟是什么呢？

三年后的一个夏日，我和桂珍姐在她

家的小院儿里聊天，同事随手拍下了这组

照片。当我看到这一张张笑脸时，那个搁

在心上整整三年的“问号”突然间变成了

“感叹号”。

您看这些笑脸，是不是每一张都散发

着一种满足，和因为满足而生发出的幸福？

刘桂珍说，她天天都觉得很满足。村

民生病给看好了，很满足；孩子们掌握了运

算法则，很满足；谁家托她办事办成了，很

满足；眼看乡亲们日子一天比一天好了，很

满足！

“被别人需要，我就幸福！”这，就是一

位共产党员的幸福观！

入党时，刘桂珍曾问过父亲：“怎样才

算一名好党员？”父亲是一名老党员，也是

段家湾村的第一任村支书。对女儿的这个

问题，他只说了一句话：“心里装着别人，不

占便宜、不存私心。”

是啊！因为心里装满别人，那个“小

我”就没了位置。

因为没有了“小我”，全村 20多户 100多

村民的每一份获得感，都会让她觉得很满

足；因为没有了“小我”，她扛着四副重担、守

着四块“责任田”，领着千把块的月工资，却

也那么满足；因为没有了“小我”，她 42年来

看病从不收费，还把政府给她每月 400元的

村医补贴拿去给贫困户垫付新农合医保。

“我将无我，不负人民。”习近平总书记

这句铿锵的誓言，不正是每一个共产党员

应有的回答吗？

其实，在桂珍姐心中，也曾有过那个

“小我”。

42年前，她是村里唯一的高中生，一门

心思想考大学当法官。可父亲却非让她去

当村医，理由是“全村年轻人数你有文化，

你不干谁干？”不大情愿的刘桂珍一边参加

村医培训，一边偷偷复习准备高考。可就

在高考那天，她骑着自行车往县城赶，心里

却开始一路上翻腾。

“到底该考大学，还是当一辈子村医？”

也许在我们看来这是一道无需选择的选择

题，她有一万个理由去追求自己的人生理

想。可当年的现实是，刘桂珍是周边五个

村唯一的村医，没有她，村民们有个头疼脑

热，就得背着病人走一个半小时山路去乡

卫生所看病。

““你不干谁干你不干谁干？”？”想起父亲那句话想起父亲那句话，，脚下脚下

的车子越蹬越没劲儿的车子越蹬越没劲儿。。心神不定的刘桂珍心神不定的刘桂珍

撞了人撞了人，，也因此耽误了考试时间也因此耽误了考试时间，，可就在那可就在那

一刻，她却突然释怀了：“嗨，命中注定我就

应该守着他们一辈子吧！”让我惊讶的是，

说这话时刘桂珍脸上没有一丝遗憾，反而

露出一份小确幸的、挺满足的笑。

后来，村里唯一的小学教师也嫌工资

少、条件苦，撂挑子不干了，刘桂珍又执起

了教鞭。1996年，段家湾村“两委”换届，有

点能耐的人都到外地打工不愿意接班，大

家希望刘桂珍能接手干。而这回，还没等

父亲说那句“你不干谁干”，刘桂珍就一口

应承下来了。她说，那几天，一件件往事一

直在她的脑海里转悠。

刘桂珍说：“有一次，早晨下来叫我给

他老婆看病，我一上去人家老婆把饭已经

做好了，虽然是下的方便面，一个碗里竟然

给我盛好了 5个鸡蛋。”

5个鸡蛋一口吃不下，却一直搁在了桂

珍姐心上。就为这一份放不下的情谊，2003
年，已经身兼村医、老师、村支书三职的刘桂

珍又把村委主任的担子也扛了起来。

从 2009年开始，她带领大伙儿种油松

苗，把全村人均收入从 1000多元提高到了

上万元。兜里有了闲钱的村民们都纷纷把

孩子们送到县城读书，现在，村小学唯一的

一个学生也很快就要毕业，刘桂珍这四副

担子终于能卸下一副了。她说：“等我这肩

上的担子一副一副都卸下来了，就说明乡

亲们都奔更好的日子去了。”说到这里时，

她笑得特别开心。

临别时我问了桂珍姐最后一个问题：

“如果现在这四份工作让你选一个，你会选

什么？”她想了好半天，这样回答：“我会选

村医。”

是啊是啊！！即便哪天四副担子都卸下了即便哪天四副担子都卸下了，，

她心里她心里，，也再也找不回那个也再也找不回那个““小我小我””了了，，因为因为

她早已习惯她早已习惯，，被别人需要被别人需要，，自己才会幸福自己才会幸福。。
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共产党员要当转型发展的“愚公”
讲述人：段浩杰（太钢“手撕钢”研发团队成员）

“被别人需要，我就幸福”
讲述人：陈霞（山西广播电视台记者）

【开场白】


